

Колонка Главного редактора

Editor's column

Уважаемый читатель, этот номер «Геологического вестника» несколько необычен. Он содержит как оригинальные научные работы, так и ряд публикаций, посвященных 100-летию со дня рождения доктора геолого-минералогических наук Виктора Алексеевича Маслова, проработавшего в стенах Горно-геологического института/Института геологии Башкирского филиала АН СССР/Башкирского научного центра УрО РАН/Уфимского НЦ РАН/Уфимского Федерального Исследовательского Центра РАН (названий много, но суть одна) с 1952 до 2015 г., т. е. 63 полных года.

В начале 1970-х гг. им были инициированы поиски конодонтов в кремнистых породах и яшмах, часто встречающихся в виде прослоев среди вулканогенных толщ палеозоя восточного склона Южного Урала. Итогом более 40 последующих лет упорного труда стали созданные им вместе с сотрудниками лаборатории стратиграфии палеозоя Института не имеющие аналогов в мире по детальности и обоснованности фактическим палеонтологическим (по конодонтам) материалом стратиграфические схемы девона всех рудных и сопредельных с ними районов Магнитогорской мегазоны Южного Урала. Результаты определения возраста многих стратонтов положены в основу более 20 листов новой Южно-Уральской серии Госгеолкарты масштаба 1:200000. Сегодня уже очевидно, что ничего принципиально нового в этом направлении не будет сделано еще многие и многие годы.

Результаты исследований В. А. Маслова, конечно, не исчерпываются несколькими строками выше. Больше о них сказано в ряде статей (как оригинальных, так и в разделе История геологии) настоящего выпуска «Геологического вестника». Эти исследования с полным правом можно считать одним из краеугольных камней «Золотого века отечественной геологии». Как и другие работы сотрудников академического Института геологии, созданного в Уфе 75 лет назад, они во многом определяют современный уровень фундаментальных представлений о геологии Южного Урала.

А. В. Маслов

Dear reader, this issue of *Geologicheskii Vestnik* is somewhat unusual. It contains both original scientific papers and a number of publications dedicated to the 100th anniversary of the birth of D. Sci. (Geol.-Mineral.) Viktor Alekseevich Maslov. V. A. Maslov worked within the walls of the Mining and Geological Institute... Institute of Geology of the Ufa Federal Research Center of the Russian Academy of Sciences (there are many different names of this Institute, but the essence is the same) from 1952 to 2015, i. e. 63 full years.

In the early 1970s. he initiated the search for conodonts in siliceous rocks and jaspers, often found in the form of interlayers among the Paleozoic volcanogenic strata of the eastern slope of the Southern Urals. The result of more than 40 subsequent years of intense and painstaking work was the Devonian stratigraphic schemes of all ore-bearing (primarily — massive sulfide deposits) and adjacent areas of the Magnitogorsk megazone of the Southern Urals, which he created together with the staff of the Laboratory of Paleozoic Stratigraphy of the Institute. These stratigraphic schemes have no analogues in the world in terms of detail and validity with actual paleontological (on conodonts) material. The results of determining the age of many straton forms the basis for more than 20 sheets of the new South Ural series of the State Geological Map at a scale of 1:200000. Today it is already obvious that nothing fundamentally new will be done in this direction for many, many years.

Research results by V. A. Maslov, of course, is not limited to a few lines above. More about them is said in a number of articles (both original and in the History of Geology section) of this issue of the *Geologicheskii Vestnik*. These studies can rightfully be considered one of the cornerstones of the “Golden Age of Russian Geology.” Like other works by the scientists of the Institute of Geology, created in Ufa 75 years ago, they largely determine the current level of fundamental ideas about the geology of the Southern Urals.

A. V. Maslov